



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.
 Oficina de Redacción y Administración:
 3ª Avenida Este, contiguo a Alsina

Este periódico saldrá todos los días, excepto los siguientes a los festivos
 Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Un mes	¢ 1.00
Número suelto	5 céntimos
Número atrasado	10

Aviso: precio convencional

Año II San José, C. R., domingo 22 de febrero de 1914 No. 119

Extranjeros

En la Promesa Política hecha al país por el Jefe del Partido Civil, señor Yglesia Castro, se encuentra una brillante exposición, nutrida de los más altos principios, acerca del importante y complicado problema de la inmigración extranjera.

«Respecto de los extranjeros y de las industrias ejercidas por ellos en el país,—declara el señor Yglesias—no seré yo quien desconozca la gratitud abligada de nuestros mayores hacia todos aquellos que acogieron los primeros a Costa Rica por su segunda patria y dieron el ejemplo a los demás de confundir con la nuestra su sangre por las libertades patrias; ni quien negado a los progresos de la civilización, levante en esta hora de claridad meridiana del derecho universal, que apenas si permite descubrir las fronteras que dividen a los pueblos en el mundo, la voz de guerra a los extranjeros, voz perdida entre el salvajismo de los tiempos que fueron y que sordamente y de tarde en tarde repercute en las lejanas tierras orientales, donde la civilización antigua se mantiene entre murallas de granito imponentes ya para contener el empuje de los intereses internos de aquellos pueblos y el avance predominante de las grandes nacionalidades impulsadas, no por insanas avaricias, cuanto por las evoluciones incontenibles de la civilización que se impone.

En Costa Rica los extranjeros han dado ahora y siempre ejemplo digno de imitarse por la moralidad de sus costumbres, su respeto a las autoridades y a la ley, su honradez, actividad e inteligencia en el ejercicio de sus profesiones y de sus industrias. Al influjo del criterio netamente liberal que a este respecto me anima, tendrán ellos y sus intereses todas las garantías que los pueblos cultos les otorgan y que consagran nuestras leyes; que por lo que hace al predominio que pudieran adquirir entre nosotros, debemos empeñarnos en que nuestros connacionales los imiten para que coadyuven con ellos y aun los superen—si posible fuera—en la labor de engrandecer a Costa Rica por la moralidad y el trabajo.

Los intereses vinculados en compañías extranjeras por contratos con el Gobierno, serán atendidos convenientemente y vigilados en el sentido de impedir que traspasen los límites de su derecho, circunscrito estrictamente a las concesiones y leyes que las favorezcan. Y en manera alguna habría que permitir que a la sombra de esas mismas concesiones, desvirtúen dichas compañías el primordial objeto de su existencia dentro del país, ni estorsionen el derecho de terceros, ni ofendan nuestro decoro, ni amenzuen nuestra soberanía, ni intenten siquiera contra la integridad e independencia de la nación. Es indudable que Costa Rica necesita del crédito y del capital extranjero para el desarrollo de su riqueza, pero ni el uno ni el otro deberán procurarse jamás en condiciones que pudieran poner en peligro, aunque fuere, las fundamentales prerrogativas de un país esencialmente independiente y libre».

Realmente, como expresa elocuentemente el señor Yglesias, en el estado actual de la civilización la tendencia de la humanidad se dirige a borrar fronteras y antagonismos de raza, confundiendo a todos los hombres en un sólo sentimiento de solidaridad universal. «Ciudadanos del mundo», la patria tiende a ser, no sólo el menguado territorio donde nacimos, sino todos los horizontes y todos los cielos bajo los cuales encontramos libertad y bienestar.

Pero en la concepción innata y legal de patria, mientras nuestro sentimiento y nuestro deber nos imponen la defensa de la nacionalidad a que pertenece-

mos, es nuestra más alta obligación conservar incólume esa nacionalidad con todos sus atributos de independencia y soberanía.

Bienvenidos los extranjeros, que traen el concurso de sus energías y de sus capitales a confundirse con nosotros en la lucha de la civilización: abramoslos nuestros brazos y nuestros corazones. Bienvenido el extranjero, sobre el mismo pie de igualdad civil que los costarricenses, gozando de iguales prerrogativas y de iguales garantías; pero, en ningún caso, privilegiado sobre el nacional, sino sujeto a los mismos deberes y a las mismas prescripciones de la ley.

En este punto es perfectamente definido el criterio del señor Yglesias: ninguna concesión onerosa, ninguna protección que signifique perjuicio para los derechos de los costarricenses; y, sobre todo y ante todo, ningún privilegio inconsulto de esos que se convierten en arma mortal contra la soberanía de la nación. Ni empréstito que otorgue la intromisión de elementos extraños, ni contrato que pueda dar lugar a pretensiones insólitas contra nuestra majestad de nación independiente, ni concesión alguna que mutile la integridad territorial y sea camino para la intervención extranjera.

Costa Rica es pueblo hospitalario y noble; sus leyes amparan y protegen todos los derechos; y el Partido Civil considera la inmigración extranjera como uno de los más eficaces elementos de progreso. Pero por sobre todas esas consideraciones existen los vitales intereses de la patria en su condición autónoma y soberana; y, en presencia de peligros que pudieran surgir por la imprudencia de concesiones o contratos inconsultos, el Jefe del Partido Civil procurará constantemente la salvaguardia de tan preciados atributos, sin perjuicio de estimar siempre a los extranjeros activos, laboriosos y honrados, a los extranjeros que nos traen su capital, su ejemplo y su trabajo, como uno de los mejores ornamentos de nuestra sociedad y uno de los más fecundos colaboradores del progreso y de la cultura nacionales.

Notas personales

HEMOS tenido la honra de recibir en nuestras oficinas la grata visita del señor Crespo y Belhannena, nuevo Ministro de México en esta República. Estamos seguros que el señor Crespo conquistará en nuestra sociedad las simpatías que se merece. Al presentarle nuestro cordial saludo, rendimos nuestros respetos a su distinguida señora y bellas hijas.

AL PROPIO tiempo renovamos el homenaje de nuestra estima a nuestro caballeroso amigo el señor don Luis Ricoy, ex-Ministro de México en Costa Rica, a quien llama su Gobierno para otro elevado puesto diplomático. Despidiendo al señor Ricoy le aseguramos que su recuerdo no será olvidado entre nosotros.

NUESTRO amigo el señor don Imael Vanoli sufrió una operación quirúrgica, con excelentes resultados, en la acreditada Casa de Salud del Dr. Rodríguez. Deseamos el restablecimiento completo del amigo Vanoli.

Criadero de mosquitos

Persona que nos merece todo crédito y estimación se ha acercado a nosotros para que llamemos la atención de las autoridades correspondientes acerca de un hecho que puede perjudicar hondamente la salubridad de la capital. De los depósitos y estanques del beneficio de café Tourón, donde el agua

Falleció antier noche el joven don Moisés Morales, hijo del señor Morales, Secretario de la Gobernación de la provincia. A sus atribulados padres presentamos nuestro más sentido pésame por la dolorosa pérdida que han sufrido en el hijo amoroso y bueno.

PARA PANAMÁ partió ayer nuestro distinguido correligionario y amigo el Lic. don Luis Anderson. Le acompañan nuestros viejos votos por la ventura de su viaje.

MAÑANA se celebrará en Ecaasti el matrimonio de la señorita Protti, hija de nuestro buen amigo don Eduardo Protti, con el apreciable don Pedro Padovani, también buen amigo nuestro. Les enviamos nuestros deseos por su felicidad.

está retenida, se desprenden a menudo verdaderas plagas de «mosquitos», nutridos y desarrollados en esas aguas. Como se sabe, esos insectos son los conductores eficaces de paludismo y de las fiebres; y criaderos semejantes de tan peligrosos agentes, en lugar inmediato a la ciudad, constituyen una amenaza para la salud de todos sus habitantes.

El incendio de 'La Guaría' y doña María Cano

Fue declarado sin lugar el recurso de Casación interpuesto por el abogado don Alejandro Rivas Vázquez, defensor de la señora María Cano de Bertrute, procesada por creerse que era la autora del incendio de «La Guaría» en 23 de Julio del año pasado. «La Guaría» era propiedad de dicha señora.

El precio del café

La ganancia de los exportadores

Ya hemos visto en las revistas del mercado de Londres publicadas últimamente, que el café se está vendiendo con un promedio de 80 chelines los 50 kilos, o sea igual a \$ 20.00 oro, que al cambio de 110 0/0, nos da \$ 42.00. Por consiguiente, para convencernos de que los señores exportadores no pueden pagar más que \$ 25.00 por fagina de café en bollos, se necesitaría que demostraran que el gasto en beneficio y embarque es mayor de \$ 10.00, lo que no nos explicamos, pues, según anuncio de la Mala Real, el costo de ferrocarril y embarque hasta Europa adio es de \$ 64.00 la tonelada, o sea \$ 3.20 los 50 kg. Y para gasto de beneficio, a más de lo que da demás la fagina, le pondremos \$ 3.00, que nos

antes a prevenir el peligro que se desprende de esos centros de infección, para lo cual hay procedimientos de mucha eficacia; y para el efecto, llamamos seriamente la atención sobre este asunto a la Honorable Directiva de la Facultad de Medicina y al señor Jefe de la Higiene, que parecen no dar importancia al peligro que constituyen esas plagas.

ción, y es la siguiente: 6 años, 1 día y 6 horas, de prisión previo abono del tiempo que tiene de cárcel, e inhabilitación para ejercer cargos u oficios públicos, durante el término de la condena; pagará daños y perjuicios ocasionados por el incendio, y quedará sujeta a la vigilancia de la policía durante los tres años que sigan al cumplimiento de la prisión.

parece mucho; y tendríamos el siguiente resultado:

Costo del café (fanega) \$	25.00
Gasto de beneficio	3.00
Ferrocarril y embarque	3.20
Sacar y conducir a la estación	1.00
	¢ 32.20
Producto al precio indicado \$	42.00
Menos comisión de venta 5 %	2.10
Venta líquida	¢ 39.90
Diferencia	7.70

Como se ve, a pesar de pagar el café a \$ 25.00, todavía les queda un beneficio de 24 % utilidad en completo desahucio con la crisis que en todo negocio existe hoy, y en perjuicio del más necesitado o sea del productor

NOTAS de Instrucción Pública

Para que practiquen su prueba oral de Pedagogía, han sido citados para el día lunes las señoritas Hermelinda Cordero, Lilia Guevara, Hortensia Hernández y el señor Rogelio Granados Chacón.

Junta de Educación

Antier celebró sesión la Junta de Educación, entre otras cosas de menor importancia acordó: Arrendar la casa del Dr. Marichal, situada en la calle 4ª Este, frente al Seminario, para alojar la Escuela Superior de Niña, número 4. Se facultó al señor presidente don

Alejandro Alvarado para celebrar el contrato respectivo. La Junta, considerando que es un deber emplear cuantos medios estén al alcance para hacer que las generaciones futuras recuerden con cariño a los hombres que se han sacrificado por la Patria; considerando que don Juan Rafael Mora se desveló por conservar la autonomía nacional, acuerda: excitar al Supremo Gobierno para que la Escuela nº 2 Superior de Varones que se fundará en el antes Cuartel Principal, lleve el nombre de Juan Rafael Mora.

Facultad de Medicina

En la sesión última celebrada el 18 de los corrientes por la Junta de Gobierno de la Facultad de Medicina, entre otras cosas dispuso, de acuerdo con el parecer del señor tesorero Dr. Fonseca Calvo y obediendo también a lo insinuado a ese respecto en el informe de fin de año, que los libros de la tesorería se ajusten en un todo a lo dispuesto por el artículo 11 de la Ley sobre Contabilidad Mercantil.

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Nuestros colaboradores

La protección a la agricultura

Está visto que el ensanche de la agricultura es lo que da a los países su mayor grado de riqueza y la mayor suma de felicidad, y si no échese una mirada hacia aquellos lugares en que la agricultura constituye la principal ocupación de sus moradores, y podrá notarse el gran contraste que existe entre éstos y los que se dedican a la manufactura o a la minería. El agricultor aparece contrastando con los de oficios diversos, hasta en su apariencia física; los labradores siempre de buen color, buen apetito y por ende sonrientes y felices, sobre todo cuando sus cosechas aparecen abundantes, premiando con creces sus esfuerzos.

Esto nos trae un recuerdo que demuestra cuán cierto es lo que llevamos dicho, y la prueba la tenemos en nuestro propio país. Cuando un Gobierno tuvo la feliz idea de impulsar y proteger la siembra del café, Costa Rica se tornó en país próspero y sus habitantes se sentían satisfechos. La industria, por un motivo u otro principió a decaer, y vinieron otros gobiernos que impulsaron las siembras de caña por medio de contratos de dulce para la Fábrica Nacional de Licores; otras la del tabaco, revocando las leyes que establecían en favor del Gobierno el monopolio de ese producto con prohibición de sembrarlo en el país; otros, que con primas lograron inducir a un número considerable de agricultores a sembrar cacao, fruto que hoy es ya un artículo de exportación muy importante; otro, dando ciertas concesiones lográndose aclimatar y dar un desarrollo notable a las siembras de banano, utilizando en ello grandes extensiones de tierra que habían siempre permanecido incultas.

En un número anterior nos permitimos hacer mención de lo que ocurre en la muy pequeña isla de Puerto Rico (que es la mitad del área de la República de El Salvador, y quizá la octava o novena parte del territorio de Costa Rica), y lo hicimos así, no sólo porque es sumamente interesante saber lo que en otros países ocurre, sino porque

El comercio de la isla en los años de 1901, y después en 1912, fué como sigue:

	1901	1912
Importaciones.....	\$ 6.965.408 00	\$ 42.972.891 00
Exportaciones.....	8.583.967 00	49.705.413 00
Diferencia a favor de 1912.....	\$ 1.618.559 00	\$ 6.732.522 00

Durante el mismo período las exportaciones han aumentado en la forma que a continuación se expresa, y para demostrar lo cual sólo tomamos algunos artículos:

	en 1901	en 1912	Diferencia a favor de 1912
Asúcar.....	\$ 14.000.000 00	\$ 31.500.000 00	\$ 17.500.000 00
Café.....	3.500.000 00	6.750.000 00	3.250.000 00
Tabaco.....	3.565.000 00	7.500.000 00	3.935.000 00
Frutas.....	500.000 00	2.500.000 00	2.000.000 00

Número de cigarrillos producidos en 1901..... 281.448.271
Número de cigarrillos producidos en 1912..... 543.724.350

Por los datos anteriores se verá cuál ha sido el crecimiento de ese pequeño país. ¿Costa Rica no podría hacer otro tanto y más?

Nosotros tenemos todos los elementos para alcanzar un brillante porvenir; sólo necesitamos que el Gobierno impulse con sabias disposiciones, y que los ciudadanos sepamos aprovecharnos de las ventajas de nuestro suelo.

San José, Febrero 20 de 1914.

FABIO

Compre una buena máquina

Adquiera una máquina de escribir

UNDERWOOD

y quedará satisfecho.

Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406

B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE.

San José, enero de 1914.

Permanente

Señores don Romualdo Rodríguez, San Juan.—Rafael Venegas, Bucasú.—José Obando, Zapote.—Rafael Urrutia, Gongolona.—A. Bolaños, Santo Domingo.

Para arreglar cuentas, necesitamos que ustedes nos contesten a la mayor brevedad posible.

EL ADMINISTRADOR

SE VENDE LA SUCURSAL DE LA TEMPESTAD

Para informes con su dueño en el mismo establecimiento.

Se arriendan

más de 100 manzanas de repasto y una casa propia para comercio; a hora y media de Hacienda Vieja. Hay terrenos para agricultura.

AL CONTADO

Se vende en el mismo lugar un corte de madera (cedros, caoba, pochote, etc.) Entenderse con

EMILIO ALPIZAR

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público. Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

Victor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso Bálamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.

AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

José DOLORES NAVARRO

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

El nuevo pacto

Lo que se propone es el engordado de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y potrereros de gengibre. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Sombrerería Moderna

de Roberto Hareto B.

Fabricación de Sombreros
Venta por mayor y menor de sombreros de Gaitero.—Especialidad en el arreglo de sombreros, abisleros y bombas
Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, ácidos ni alfileres. Devolvíéndolo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrerería que hace estos trabajos.
El precio lo pone el cliente.

CASAS EN VENTA

Favorables condiciones de pago. Abonos mensuales. Informes en la casa de doña Jesús de Carranza. 75 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTBALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINX JOACHIM» y «PRINX AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Misaragua). Los

«PRINX AUGUST WILHELM» «CARL SCHURE»

«E. L. BOAS» «PRINX JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURE» y «E. L. BOAS» tocan en Santa María (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

AVANZADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.

Anuncie en «El Pabellón Rojo»

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Imprenta Alamo—San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

NUEVA INDUSTRIA

Avisamos al comercio y al público en general que estamos montando una **FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS**

que en calidad y belleza no dejarán nada que desear de las extranjeras
EL PRECIO SERA RELATIVAMENTE BAJO

RUEDA HERMANOS

Crónicas extranjeras

De París

Se murmura

En este primer domingo del año la gente reposa... y digiere todavía las cucupandas de las pasadas fiestas... El comercio ha cerrado. Quedan abiertas solamente las *patisseries* y las librerías... Las librerías, sí, señores... Esto quiere decir que la actual época del año los libreros hacen su Agosto.

Ha llovido... La temperatura es dulce... La muchedumbre pasea... En las barracas del bulevar los inventores de juguetes se desgañitan ofreciendo la mercancía... Son los mismos de todos los años... El dulce juego nuevo es la rompeplatos, una criada que marcha con una pila de vajilla y de pronto lo arroja todo al suelo y le da un patatín... Es verdaderamente ingenioso, y ha tenido un éxito...

Estos días son de reposo... y de murmuración... Los políticos comentan la actual situación. El discurso de Briand continúa siendo el tema de las conversaciones. Los amigos de Caillaux han publicado una hoja llena de injurias contra Briand. Como es lógico suponer, las simpatías están del lado de Briand, que recibe adhesiones de todas partes. El señor Caillaux se las ha arreglado de manera que nadie le puede ver.

Los artistas murmuran también... La proposición hecha por el escultor Rodin al Estado francés ha dividido las opiniones. Rodin ha pedido que le concedan el Hotel Bizon, histórico edificio rodeado de espléndidos jardines, para colocar sus obras y las colecciones artísticas que posee. Rodin propone habitar allí hasta su muerte y legar todo después a la Nación.

A unos parece bien y a otros mal... Hay quien dice que Rodin es un soberbio que quiere vivir rodeado de lujo y boato. Otros temen que el genial artista abandone su Patria y vaya a instalarse en Roma, dejando allí luego sus famosas colecciones. De todos modos el asunto sirve de comidilla entre los artistas...

Los literatos tienen más tópicos para explotar para sus murmuraciones... Todavía están dando vueltas al fallo dictado por la Academia de los Diez, y aun discuten si está bien o mal concedido el premio anual que otorgan las damas que preside la duquesa de Rohan. Un crítico que se firma Juan del Escritorio ha anunciado las bases de un premio de cinco francos que se propone fundar, y que será otorgado a la mejor obra literaria del año...

Así pasan el tiempo. En tanto apenas si prestan atención al libro de versos de León Daubel, que acaba de ver la luz. León Daubel es el desventurado poeta que, vencido por la miseria, se suicidó a los veinticinco años, hace pocos meses... Unos cuantos amigos han reunido los versos de Daubel en un tomo... Pero los literatos no le concedieron importancia... ¡Un competidor

menos! ¿Se suicidó? ¡Pero para él! Ni siquiera, por cubrir las formas, han tratado de perpetrar la memoria de León Daubel erigiéndole un busto.

En cambio, el gato que hacía compañía a Henri Rochefort, un animalito inteligentísimo, que no se separaba nunca de su amo, y se murió de pena quince días después que Rochefort, ya tiene un monumento de mármol y bronce en el cementerio de Anieres... Allí, en letras de oro, la familia Rochefort ha hecho inscribir un epitafio emocionante... Leyendo aquellas frases dolientes se le parte a uno el corazón... Y se comprende que no haya quedado dinero para dedicar una lápida a León Daubel... ¿Qué importa que el pobre poeta no tenga monumento? ¡Ya lo tiene el gato de Rochefort!

En el mundo de los teatros se murmura igualmente... ¿Qué quedaría de la vida teatral si la quitásemos la murmuración? Pero entendámonos... Aquí se murmura de distinto modo que en otros sitios... Se murmura *sotto voce*... Y así, quedo, muy quedo, se dicen unos a otros que en ningún teatro hay un éxito verdadero; que la Réjane y Tarride van a andar a la greña por la posesión de una obra que ambos tienen y quieren estrenar; que Cora Laparcerie se dispone a llevar a los Tribunales al director de *Renaissance*; que *El tango* de Richepin ha sido un fracaso; que D'Annunzio está aprendiendo el castellano porque quiere hacer una traducción de *La Celestina*.

Se murmura... Se murmura... Pero de un modo limpio, sin veneno, ingenuamente; en una palabra con buena educación... Aquí no se atrevería jamás un periódico a pedir rabiosamente el cierre de un teatro con el pretexto de si se explota éste o el otro género, para llorar hipócritamente después del cierre sobre la suerte de los centenares de familias que se quedan sin pan. Bien es verdad que aquí cada ciudadano conoce sus derechos, y para qué quería más día de fiesta el periódico que se propusiera ocasionar un perjuicio de esta naturaleza...? ¡Hay que vivir... y dejar vivir!

¿Qué más se murmura estos días por los bulevares? ¡Ah! Sí... Se murmura que los modistos van a lanzar decididamente el miriñaque, y buscan unas cuantas mujeres valerosas que se atrevan a salir a la calle luciendo la nueva moda... No creo que talten *zulantarias*... La moda también quiere que ahora las mujeres vayan sin medias... Por lo visto, como llevan mucha ropa, se trata de que lleven... Los zapateros han ideado unos zapatitos con grandes lazos en sustitución de la media... Ya habíamos visto el coturno; ahora vamos camino a la sandalia...

¡Lo que no veo es el maridaje de las sandalias con el miriñaque!

JOSÉ JUAN CADENAS

Accidente

Choque de vapores

Nápoles, 18.—El *Caltic* y el *Madonna* chocaron en la bahía Arubas cuando salían para Nueva York. Se retrasarán porque necesitan reparaciones. Los pasajeros indemnes.

Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librería de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas ecogidas, un taquímetro pequeño Salmariaghi, un nivel para ingeniero con trípode y miras.

EMILIO AZPIZAR A.

Zapateros! Zapateros!

Al Gran Depósito de materiales de Zapatería de Alfredo Mata & Cia frente al Banco Anglo Costarricense.

Acaban de llegar: Pega de superior calidad, líquido negro marca colorada, tinta instantánea, hilo inglés, titán charolado de primera, Becerras blancos engrasados, Tacones de hule ingleses, tacones de madera Franceses, Cordones de seda y algodón, puas y grampas para botones.

Selecto surtido en cabritillas, arañas, excelsior, badanas, titanés, hermanitas, betunes.
Precios liberales de acuerdo con lo inmejorable de los artículos.

Teatro Variedades

— DOMINGO 22 DE FEBRERO —

LOS OVACIONADOS ARTISTAS
FLORENCE Y MECHERINI

Los únicos en el mundo que con toda propiedad, gracia y cultura intachable, exhiben en los principales teatros de Europa y América los magníficos bailes internacionales.

TANGO ARGENTINO

MAGHICA BRASILEIRA
DANZA APACHE

El extenso repertorio de duetos cómicos que poseen los incomparables artistas *Florence y Mecherini* son sin disputa, graciosos y atractivos por su artística originalidad.

GRAN NOVEDAD — ESTRENO del grandioso y emocionante drama en 3 partes, 1000 metros de longitud, titulado

JUANA LA MALDITA

A LOS PASEANTES

En el conocido "ROYAL" situado en el punto que establecimiento "ROYAL" ocupó D^a Petra Alvarez se ofrece a las personas que visiten PUNTARENAS, buena CANTINA, un RESTAURANT que no deja que desear y sobre todo un servicio ascaadísimo de cuartos y de camas.

Puntarenas, enero 1914. VALENTINA HERRERA



BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÁVIROS, CASINIENS INGLÉSIS, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNIOOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Oordin"

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Anúnciese a El Pabellón Rojo

Se pica tabaco

Sin desvenarlo, a \$ 0,15 el kilogramo, y desvenado a \$ 0,25 el kilogramo, al lado de la casa de don Julio Castro y frente a la Casa de de Refugio.

JOAQUÍN GIL

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC Miguel Borrás

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES — TODO HECHO EN EL PAIS —

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entnderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

IMPRENTA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4^a Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1^a clase... \$ 18-00 2^a clase... \$ 16-50
3^a clase... \$ 13-00

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
6% " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913.

ALMANAQUE 1914

... PARA ...

POR

PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la

LIBRERIA ALSINA

San José, C. R. Apartado 249

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONNELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

PARA BODEGA

En uno de los puntos más céntricos de esta capital se alquila un lugar para bodega que reúne muchísimas comodidades. Informarán en esta oficina.

Tomás Fernández y Hno. Almacén de granos
Teléfono No. 198 Apartado No. 146

PRECIOS BARATOS y toda clase de provisiones de primera necesidad
Frijoles • Maíz • Café • Azúcar • Manteca

Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital M. 15,000,000
Fondo total de garantía M. 28,650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

Crónicas selectas

ALAS

¿Es verdad que hemos de volar? ¿Es cierto que ha de ser atendida la última sípica de Micolet y que pronto tendrá alas no sólo el genio, sino la grosería y la vulgaridad? Ved anunciada la primera amarga defecación. La idealidad surcando el espacio sería maravilla prodigiosa y sublime; algo como la realización de un ensueño. Pero la bajeza, la necedad, elevándose sobre el saber y la virtud para transpasar las más altas cumbres y recibir sobre ellos el beso de los primeros destellos del crepúsculo, sería un acontecimiento inaudito, algo que haría al espíritu desfallecer en la mortal, postrera, irremisible angustia.

Y ¿quién es el hada encargada de emular a Icaro en sus ansias y de hacer surgir algo nítido y leve en las adigidas espaldas del hombre? ¿Es el Arte tal vez, *alma mater*, inmortel genitor de grandezas? ¿Es la Metafísica, delirio augusto, adivinación luminosa de lo Increado? No; es la Industria, topo incansable de minas argentéas, buscadora avarienta de veras de oro, impasible verdad prosaica, que rinde sus frutos, no al más sediento, no al más noble, sino al más encumbrado, como la higuera crepita del oasis.

Mujer oscura y triste que cuentas las horas incansables de abandono por ensueños frustrados; artista ignorado que acaricias gloriosos delirios, victorias esplendidas y definitivas que nunca llegan; pobres indigentes, trabajadoras irredentas... No; vosotros no voláis... El espacio, como la tierra que se mide en parcelas, como el agua que se inscribe y legaliza en el manantial, será para los poderosos, para los fuertes. El pájaro es bello, ha dicho Víctor Hugo; pero escapa como la dicha, cual el contento es fugitivo. Contentos con recorrer a solas con los ojos cerrados la inmensidad azulada y refrigerante, con cabalgar sobre nebulas de imaginarios cúmulos. No estorbará vuestra ascensión misteriosa ni la coardía ni el egoísmo. Seréis de aquellos pájaros que, según Toussend, aman mucho, y a veces, aman siempre.

Consolao con este prolegómeno de todo saber. Es para la mendicidad harto estrecho el espacio infinito. ¿A qué altura subirá la bajeza que no rastree? En cambio, vosotros no tendréis sino mirar en la noche serena el parpadear de las constelaciones lejanas, para sentir el compás majestuoso y solemne del propio aleteo. No necesitáis sino extender los brazos en cruz para experimentar el vértigo de las excelentísimas dolientes. En tanto que recen vuestros labios la magna plegaria que no tiene fórmulas y rime vuestro aliento la placidez de la paz soberana con cielos y tierra, cerrados los párpados, doblada la cerviz, sentiréis en torno vuestro el hervor del excelsior.

Entre tanto, disponeos a ver cómo surca el espacio la riqueza. A modo que en el torbellino de Paolo, tiene to-

do frenesí, en el planeta un vértigo insensato y absurdo. Después de recorrer la tierra y el mar, de hafiarse de todos los goces y agotar todas las sensaciones bizarras, necesitaba la opulencia lanzarse al espacio tan grande, aun de ser mayor el hastío, y en plazo cercano, fatigada ya de su vuelo estéril, se preguntará desasosegada e inquieta si no hay más allá de la atmósfera otros dominios que vindicar y otras preeminencias de que disponer.

No es ese el vuelo con que hemos soñado todos los humildes en nuestras horas de abatimiento y melancolía. No aparecía a nuestros ojos ningún aborrecible y pesado armatoste, absurdo con su complicación de engranajes, ruedas, motores, gránndulas, lienzos, palancas y manivelas. Tampoco embrazaban nuestros ademanes y movimientos las alas pesadas del buitre, ni siquiera las néveas que Milton coloca en el torso perfecto de Luzbel. Sin realizar el menor movimiento ni hacer el más leve ademán, éramos conducidos como en volandas en una especie de suave deslizamiento sin roce ni obstáculo. Y era así como nos íbamos elevando hacia la región de la luz, hacia lo desconocido inefable, hasta llegar a una extensión sin fronteras ni límites, en que el dolor era suprimido y el espíritu mismo descansaba en la completa absorción del Nirvana, sin dejar de sentirse noble como la piedra incrustada en la tierra que tuviera conciencia de su esplendor.

Cabalgar sobre un artificio de acero a noventa, a cien, a quinientos kilómetros por hora, con la mano fija sobre el timón y la mente en el agobio del siguiente día... Todo eso es muy poco. Wright, Zeppelin y Delagranje podrán elevarse algunos metros sobre la superficie del planeta. La industria no acortará jamás a alzarse a la altura de un gemo sobre las miserias humanas. Ella dirá que vuela; pero no la creáis, no puede volar; es egofista.

Es posible que, en lo futuro, se realice el fantástico ensueño que Nozidre describe en *Le Temps*. Dueños del espacio los hombres, un día habrán olvidado el andar; sus extremidades se habrán atrofiado y será preciso que un inventor ensaye la marcha con muletas sobre el suelo virgen de huellas humanas. Y se mirará tal vez como una prodigiosa conquista el poder mantenerse en pie sobre la tierra madre, a que los titanes volvían para recobrar sus fuerzas agotadas en las colosales empresas épicas. Entonces, si el industrialismo tornara a mirar hacia abajo, ¿haría sino lo que es propio de su mezquindad?

Pero las almas soñadoras seguirán mirando hacia arriba, adonde no pueden llegar los motores, adonde es el vuelo incansante y sereno, porque es la peregrinación, el éxodo hacia lo Absoluto...

ANTONIO ZUZAYA

Un artículo notable

Los abogados en la vida pública

Se ha dicho que la carrera de Derecho aguzaba el espíritu, pero lo empujaba. Y se ha puesto como ilustración el caso de los más eminentes abogados apenas si supieron gobernar a sus conciudadanos. Nosotros, a continuación, pensamos en el rápido engrandecimiento de Norte América y de América del Sur, y vemos que sus gestores no eran juristas; después pensamos en España, y encontramos que sus gobernantes más salientes pertenecieron todos a la abogacía. Y como conocemos la situación española anterior a la actual, nos damos a divagar sobre si los abogados contribuirían grandemente, y es posible que especialmente y aún casi primordialmente al desastre patrio del siglo XIX.

Lo primero con que tropezamos es con el modo que estos profesionales han actuado en la política. Han llevado a ella el bajo sentir y el procedimiento tortuoso que les hizo triunfar en las Audiencias. Han obrado con esa falta de sinceridad y esa utilización extrema —que choca con el temperamento español grandioso y elevado— que constituyó el éxito en la carrera. Y toda su labor, sus leyes y sus procedimientos, presentan esa nefasta inmundicia mental que es el básculo del Derecho en práctica.

Si nuestra política es regresiva y retardataria, alabado hemos de pedir cuentas, puesto que en el Parlamento no supo desentenderse de la costumbre que le impone su profesión: acatar precedentes. Si no los creó, fué porque no supo.

Y si nuestra política es meramente egofista, débese a que estos abogados no supieron diferenciar al pueblo del

cliente, al distrito del acusado. Y para encubrir y fijar ese egoísmo, todo lo hicieron doctrina y ley. Como consecuencia de ello, repitieron la frase maquiavélica que atribuye al pueblo la petición de promesas y la indiferencia de su ejecución.

Las estructuras jurídicas que enlazan las relaciones de la vida privada con la pública, no han conseguido sino levantar un aparato, que por su misma superficialidad, a cualquier choque se estremece, y a cualquier movimiento teme derrocar. Ese enlace que no ha llegado a penetrar en los asequibles fondos sociales, tiene un defecto explicativo del fracaso: ha sido asentado con el Código en la mano, esto es, cuidando de prever los accidentes y buscando los nominalismos. ¿Las existencias nacionales? ¿El estudio de nuestras estructuras económicas que está por formar aún? Y es que todo ha sido miedo. Miedo a comenzar la tarea. Formar una doctrina inamovible y eterna, que pueda alimentar a tres generaciones; constituir un cuerpo de doctrina que aherroje, es más fácil que atender a las necesidades de la nación, que al fin y al cabo varían y alteran las circunstancias y el momento, por eso de que nada hay más movible que la realidad. En lo moral, toda prevención parecida insuficiente, aunque sólo se espere preventivo se llevase a la doctrina, a la letra, al Código, si bien desentendiéndose de su realización. En aquello que afectaba a lo material, que tocaba a lo social, todo confió a la imprevisión y a la circunstancia, costumbre nacida del carifio al soborno y a la compra. Capitular parecidas prudencia, aun-

que en la mayoría de los casos sea sólo riqueza o incompetencia. Falta intensa de sobriedad moral llegó a elevar a dogma la promesa y la falsía. Y el vislumbra a cada momento incertidumbre y peligros, es extremosidad inherente a su carrera. Igualmentel creencia en el azar, que es consuetudinaria en el letrado, vino a formar un estado en nuestra política; de ahí, la indefinición y la indecisión de los gobernantes españoles.

Por otra parte, al ligar modos de acción o ideas para la vida práctica, no se tuvo en cuenta, las más de las veces, en que esa ligación tenía que hacera, para ser fecunda, por la relación de medio a fin o de principios a consecuencias.

Ello trajo la comprensión equivocada de que la ratz de las libertades estaba en el texto de las leyes y no en la libertad interior, que obliga a realizar aquellas.

Intentaron crear derechos políticos, sin crear antes riqueza; y no es que no quisieron, es que faltó la capacidad para hacer Economía.

Y si en el terreno especulativo se apresuraron a dar reglas que funcionarian a una organización o a un funcionamiento, no supieron luego fiscalizar ese funcionamiento o esa organización. De ahí el que todavía no exista una inteligencia pública.

Y de todo esto, el desaliento y el desamor para cuanto se relacione con el porvenir de nuestro pueblo; la falta de fe en las fuerzas que forman la nación.

Para su obrar, no tienen más guía que su intuición; pero píérdeles el amor propio colectivo, aunque individualmente carezcan de amor propio.

Y la carencia de cultura ha hécholes escribir leyes que ellos supusieron avanzadas y que no eran más que concreción subconsciente de rutinarios prejuicios.

Y la estrechez de sus espíritus, la disociación de sus mentalidades, el amor al análisis llevado hasta las cuestiones más urgentes, hace que las multitudes aún sigan dispersas, como antes del Desastre.

A. CASES CASAN

Una fiesta patria de los cubanos

El grito de Baire

Hemos recibido la atenta invitación que dice:

«San José, 19 de febrero de 1914.

Señor: Reunidos varios cubanos, pertenecientes a esta Colonia, acordaron celebrar el 24 del corriente el aniversario del Grito de Baire, comienzo de la Revolución que, iniciada en 1895, culminó con el establecimiento de la República en nuestra querida Patria. Al mismo tiempo, rendir tributo de afecto y simpatía al patriota que en esa época representó en este país al Gobierno Revolucionario Cubano, y hoy representa tan dignamente a la Patria independiente: el señor Joaquín Aisina Espinosa.

Al efecto, y con el carácter mencionado de homenaje y simpatía, rogamos a Ud. que, identificado con nuestros

sentimientos, se sirva concurrir en la noche del 24 próximo a la residencia de la Misión y Consulado de Cuba, donde tendrá verificativo dicho acto, y caso de no ser posible su asistencia, le indicamos la conveniencia de su adhesión, por correo o telégrafo a fin de dar cuenta de ello.

De Ud., muy atentamente,

Prudencio Odio, Ramón Guillarte, Gregorio Santisteban, Alberto Odio, José Ma. Odio, Eduardo Palma, Emilio Artavia, Alberto Bertheleau.

Nota.—Siendo la fiesta íntima y de confianza, el traje será de calle y comenzará a las 8,30 p. m.

Agradecemos vivamente la deferencia y deseamos el más cumplido éxito a la fiesta patriótica de la simpática colonia cubana.

Obras de misericordia

Practiquemos la caridad

«La Gota de Leche» nobilísima institución fundada en esta ciudad por un grupo de damas caritativas hace un llamamiento a las clases pudientes de la República para que contribuyan al sostenimiento de tan benéfica institución.

Los humanitarios servicios que a la sociedad reporta reclaman, el concurso de todos y no creemos que aquellos a quienes se les llama permanentes sordos, cuando se trata de un establecimiento sostenido por la caridad y que tantas preciosas vidas arrancó a la muerte desde su fundación.

Gracias a ella, las madres estenuadas por las enfermedades o la miseria cuentan con la gota de leche que alimenta a sus hijos y la patria con nuevos y vigorosos ciudadanos que en no lejano plazo contribuirán a su engrandecimiento.

«La Gota de Leche» merece la protección de todos; gracias a ella ha disminuido en mucho las defunciones de los recién nacidos, las cuales, antes de la fundación de la benéfica institución, alcanzaban cifras alarmantes.

Las caritativas damas que se hallan al frente de la institución se dirigen a las clases pudientes, demandando su obolo, en las sentidas frases que a continuación insertamos:

«Costarricenses.—Vosotros los que vivís en la holgura, sin haber probado las torturas de la miseria, ayudados a enjugar el llanto de las pobres madres que ven morir sus hijos por causas evitables y nosotras, como ellas, os lo agradeceremos eternamente.

Y vosotros también, los que modestamente disfrutais de la vida: no temáis que menospreciemos ni el más pequeño auxilio, no:

La afluencia de innumerables gotas forma el Océano.

La armonía de incontables átomos, el Grandioso Universo.

Y el amor hacia los pobres y el óbolo que cada cual ofrece a su hermano en desgracia, acrecienta la Caridad Cristiana.

«La Gota de Leche» os pide un esfuerzo más en favor de sus protegidos los niños indigentes.

Colaborad con nosotras y que Dios y la patria os premien en proporción a vuestra buena voluntad.

AMPARO DE ZELEDDIN, FLORE FIELD, Presidenta, Secretaria, MARÍA F. DE TINOCO Vicepresidenta

Instituciones como—«La Gota de Leche» son dignas del apoyo de las clases pudientes, y no dudamos que las personas de buena posición y nobles sentimientos acudan en su sostenimiento.

Labor de corresponsales

Correo de Turrialba

Una incorrección

El señor alcalde de ésta, seguramente por *via de economía* para la Corte y para mejorar el servicio de su oficina, ha trasladado ésta del antiguo local que desde muchísimos años atrás había venido ocupando, a su casa de habitación. Aplaudimos el desprendimiento y celo del señor alcalde, pues así no se repetirá el caso de que a las nueve de la mañana aun no se había abierto la oficina de la alcaldía, como antes sucedía seguramente por la enorme distancia que el pobrecito alcalde tenía que recorrer todas las mañanas de su casa de habitación a la oficina. En tan plausible innovación lo único malo que vemos es que, por la ley de la imitación, pueda que nos toque en suerte tener un mono de alcalde ya que he visto que aquí es fácil tener a un alcalde de mono.

Higiene

Si algo hay que celebrarle a la actual Municipalidad, es el esfuerzo que actualmente hace por higienizarnos.

Esos caños y esos solares que antes pedían una barrida a gritos, hoy se encuentran completamente limpios. Que así prosiga la actual Corporación municipal y que no desmaye en su obra, apenas comenzada, como en el proyecto de luz y habrá hecho un gran bien a Turrialba, que los recordará agradecida.

Iglesia

Gracias al esfuerzo y constancia del señor cura, don Francisco Acosta, está ya al terminarse la construcción del nuevo templo. Muy satisfecho suponemos está nuestro reverendo, a la vez que agradecido, con el pueblo que tan a tiempo lo ha *hombreado*. Esa nueva construcción no sólo viene a llenar una necesidad para el culto católico, sino que también sirve de ornatu a la población.

Comercio

El de este cantón, como supongo el de todo el país, está pasando por una

aguda crisis y ya se ha dado el caso, que por desgracia se sigue repitiendo, de comerciantes que antes alzaban \$ 40 00 y más de venta diaria, que ahora recojen *diez reales* por toda venta en un día!

Eclipse

Dicen que un conocido comerciante en ganado vacuno y caballar se ha eclipsado dejando en la penumbra unos cuantos cientos de cabezas de ganado, enillado a un boticario y con la boca abierta a todos los que tuvieron el valor de tratar con él.

Pobrecitos los suaves!

CAPIRUSA

El Combate

Con amable dedicación del autor recibimos ayer el libro cuyo nombre encabeza estas líneas, colección de obras escénicas escritas por el aplaudido poeta don Eduardo Calsamiglia y estrenados con éxito en los teatros de esta capital.

Como las obras contenidas en el libro son conocidas del público josefino que con calor las aplaudió las noches del extremo, nos releva de tributarles el merecido elogio.

Las obras que forman el ameno libro son las siguientes:

Vindicta, drama en un acto; *Astavisimo*, drama en tres actos; «?», drama en tres actos; *Doña Restituta*, zarzuela en un acto; *La tormenta*, parodia; *El hombre malo*, juguete cómico escrito en colaboración con don Modesto Martíñez.

Dicho libro nos trae la agradable noticia de que el señor Calsamiglia tiene en preparación los dramas *La presencia del pasado* y *Corazón artificial*.

Agradecemos el presente y deseamos al autor nuevos lauros en la escena, género que con tanto acierto cultiva.

Movimiento diario

Nacimientos

José Antonio, natural de Demetria Fonseca Segura.

Defunciones

Moisés Morales Quirós, 20 años. Distrito 19
Pacífica Acosta, 11 días. Distrito 39
María Eugenia Cordero, 70 años. Distrito 49
María Josefa Delgado, 19 días. Distrito 19

Pasaportes

Luciano Rojas M., para Panamá.
Alfredo Paredes, para Puerto Rico.
José Castillo, para Honduras y Cuba.

Documentos defectuosos

Thomas Scott Purves
María Rodríguez Barquero
Consuelo Chinchilla Martínez
Pánfilo Segura Valverde
Aristides Romain Point
Elvira de la Guardia y Fábrega
Rafael Rojas Castillo
Liborio Ruiz Barrantes
María Mora Sáenz
Matilde Rodríguez
José Rafael Leitón Luque
Alejandro Molina Paguada
Angélica Guardia Solórzano
Sergio Siqueira Zúñiga
Alejo González Sánchez
Andrés Mora Mora
Arturo Viló Jiménes
Oscar Bruggemeyer Scharf
Rafael Dengo Bertora
Miguel Macaya & C^o
José Herrera Guerrero
Nereo Mora Chinchilla
Rosario Rivera Zúñiga
Josefa Flores, d. ap.
Andrés Fuentes Chinchilla
Samuel Watson Reid
Guadalupe Sanarrivas Solís y ota
Rafael Ulate Zumbado
E. Goicoechea & C^o
María Francisca Riotte Uallrath
Benjamín Acosta Villegas
Eunagracia Ramírez Alfaro
Francisco Elicio Viquez Rodríguez
Eleodora Solís Salas
Junta de Educación de El Barreal

Observaciones meteorológicas

Día 20.—Al abrigo.
Temperatura máxima, 28.7 a la 1.30 p. m.
Temperatura mínima 12.1 a las 6 a. m.
Oscilación 16.6.
Término medio durante las 24 horas del día 16.7; todo reducido a grados centígrados.
Velocidad del viento por segundo: 4.07 metros. Dirección dominante del viento: N. E.
El carácter del día en general fué despejado, dominando las nubes stratus inferiores. Al amanecer el rocío fué muy abundante, lo mismo que en la noche a las 10 p. m.
El estado de la presión atmosférica no indica nada anormal. Solamente existe una depresión pequeña después de la onda de alta presión que acaba de pasar en días anteriores. La tensión del vapor de agua y la humedad relativa indica una sequía en el aire que es corriente en esta época.

Día 21.—En lo general lo mismo que el anterior, estando el cielo en la mañana completamente limpio. A la 1 p. m. aparecieron Circo, en malas con cantidad 1.-A la intemperie la temperatura máxima fué de 29.3 y en el abrigo 28.0. Mínima a la intemperie 5. 8, al abrigo 10.1.
Presión atmosférica: indica una pequeña alta presión que principió en la noche del 20 a las 11 p. m.

Teatro Moderno

HOY — En la mañana
El sensacional drama en 3 partes *DESSENMASCARADO*
Exhibición de la magistral obra de A. Dumás
EL CONDE DE MONTE CRISTO
6 partes.—1.500 metros.

Puerto de Limón

19 de febrero.—Ayer a la 1 p. m. zarzó con destino a New York, vía la Habana, el vapor inglés *Calamares*, Capitán Davison, 143 tripulantes y 4,555 toneladas.—Pasajeros: Harry Price, Francis Cleckley, Claren Riker, señora e hija, Miguel Jarriche, José Vicedomini, Montague Bertie, Manuel González Zeledón, Geo Ferguson y 3 en cubierta.—Carga: 48 577 sacos de bananos, 6,450 sacos de café y 107 toneladas de cueros.—Correspondencia: 7 sacos. Despachado por *The United Fruit Co.*
20 de febrero.—Ayer a las 5 p. m. zarzó con destino a Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón, el vapor inglés *Heredia*, Capitán Stevenson, 104 tripulantes y 3,106 toneladas.—Pasajeros: Leonard Leayard, Jos Lorton y señora, Edwar Hannaford y señora, Florence Parker, Gough Cheney, Chas Woodman y señora, W. M. Murray, Charlotte Woodman, Miguel Jalet, Harry Stratton, Thos Mc. Guinness, Jesús Trejos, Isidor Goldstein, Carl Heldring, María Canares, Ward Smith, señora y dos hijos, Orlof Lake, Bernard Goldberg, Henry Seymour y señora y 8 en cubierta.—Sin carga.—Correspondencia: 21 sacos.—Despachado por *The United Fruit Co.*
21 de febrero.—Hoy a las 9 a. m. ancló, procedente Kingston, con 31 horas de travesía y consignado a *Felipe J. Alvarado y Cia.*, el vapor inglés *Catalina*, de 1,661 toneladas, Capitán Heller y 31 tripulantes. Carga y pasajeros de cubierta y 31 bultos de carga.

¡Zapateros!

Especialidad en pieles como TITAN, GLACE, etc., etc.

No hagan ninguna compra sin antes visitarnos, en la seguridad de que se beneficiarán en un veinticinco por ciento.

ACUDID A LA Ciudad de Londres

A. ASCH, & Bros., al lado de "La Proveedora"